

Texto: 1 Cor 12:12-27; Mat 22:36-39; Fil 2:3-4; Gal 6:2

Tema: Más allá de uno mismo: El impacto en la iglesia del individualismo excesivo

Expositor: Pastor Edward Nina

Iglesia Bíblica ELYON

Verdad principal: Resulta contradictorio abordar la vida cristiana, la fe cristiana, y la comunidad de creyentes desde una perspectiva individualista y transaccional. El mandamiento divino es claro: crecer en el amor hacia Dios y hacia nuestros semejantes, especialmente de manera práctica dentro de la comunidad de creyentes donde Él nos ha colocado.

Introducción.

I. ¿La Iglesia en el mundo o el mundo en Iglesia?

La importancia de reflexionar en esta pregunta (Jn 17:15-17)

Los cristianos debemos considerar seriamente las implicaciones de las palabras de Jesús cuando oraba diciendo: - “No somos de este mundo” -. ¿Eso afecta la forma en que vivimos nuestras vidas?

II. ¿Cuestión de Colectivismo o Individualismo? (Mat 22:36-39)

La Biblia es clara cuando se refiere a la importancia de velar por la comunidad de creyentes. No se trata de abrazar el colectivismo o el individualismo como forma de vida, sino de hacer que el reino de Dios se extienda en nuestras vidas, y en nuestra comunidad de fe.

III. Más allá del “yo”: Las repercusiones del excesivo individualismo en la vida cristiana (Gal 2:20-21; Gal 3:27-28; Gal 4:8-9; Gal 5:13-15; Gal 6:2).

Cuando por medio de Cristo hemos nacido de nuevo, se entiende que nuestro enfoque ha cambiado, nos hemos vuelto de nosotros mismo a Dios. Ahora debemos esforzarnos por someter nuestra voluntad, a la voluntad de Dios. Más que de nosotros, se trata de Cristo y Su cuerpo.

Conclusión.

ORACIÓN PREVIA.

Introducción.

I. ¿La Iglesia en el mundo o el mundo en Iglesia?

La importancia de reflexionar en esta pregunta (Jn 17:15-17)

Los cristianos debemos considerar seriamente las implicaciones de las palabras de Jesús cuando oraba diciendo: - “No somos de este mundo” -. ¿Eso afecta la forma en que vivimos nuestras vidas y en cómo nos relacionamos con la Iglesia?

Juan 17:14-17 Spanish LBLA¹

No hemos reflexionado lo suficiente en la importancia de tener una cosmovisión cada vez más cristocéntrica, ya que esto debería ser creciente, conforme a cómo vamos madurando en la fe. Nos podemos llenar la boca de decir que: ahora somos cristianos, que no nos inclinamos ante estatuas de yeso, que adoramos al único Dios vivo y verdadero. Que la salvación no es por obras que nosotros hagamos, que es por gracia, en Jesús y lo que Él ya ha hecho por sus escogidos. Pero, también es cierto que la Iglesia cristiana contemporánea, especialmente la occidental, en el ánimo de querer alcanzar el mundo, más bien ha ido cediendo terreno. Porque, como dice Jesús, Él no le pide a Dios Padre que nos quite del mundo, sino que nos guarde del maligno. La oración de Jesús va en el sentido de que seamos santificados en la verdad de la Palabra y que como iglesia podamos resplandecer en un mundo de tinieblas.

¹ Escrituras tomadas de: La Biblia de las Américas® (LBLA®), Copyright © 1986, 1995, 1997 por The Lockman Foundation. Usadas con permiso. www.LBLA.com

Son frecuentes los recordatorios de que, como creyentes, al ser parte de la familia de Dios, hemos sido santificados, apartados para Dios. Ya no somos de este mundo, que somos extranjeros, peregrinos. Que nuestra ciudadanía está en los cielos.

Filipenses 3:12-21 Spanish LBLA

1 Pedro 2:11-17 Spanish LBLA

Peregrino es aquel que anda por tierras extrañas. Es decir, ya no está en su nación, sino más bien está en tierra extranjera, debe andar con cuidado, sabiendo que está representando a su nación.

Eso es lo que los cristianos somos en este mundo, somos embajadores del reino de Dios, pero parece ser que los afanes de este mundo, muchas veces nos seducen, nos distraen. Y en vez de que nosotros vayamos al mundo para ser luz y sal. Hemos hecho que el mundo entre en las iglesias.

Y no solamente hablo de falsos pastores, de sectas, de falsas iglesias con nombres de iglesias. Sino de iglesias que, en algunos casos, poco a poco, como en algunas de las iglesias relatadas en los capítulos 2 y 3 de Apocalipsis, han ido cediendo ante el mundo; queriendo hacerse como iglesias locales, más amigable para el mundo, pero sacrificando la esencia misma del evangelio o la columna principal de la Palabra de Dios. En otras palabras, queriendo conciliar lo irreconciliable, queriendo hacer compatible lo incompatible, han terminado cediendo ante el mundo. Y en vez de que las iglesias iluminen el mundo con la luz de Cristo, el mundo ha entrado en las iglesias, socavando la autoridad infalible de la Palabra, diluyendo los mandamientos bíblicos, diluyendo los principios bíblicos, hasta llevarlos a

simples valores éticos, cuyos mensajes pueden ser confundidos con las de elocuentes oradores impíos.

Dios en su misericordia, va abriendo los ojos de creyentes, haciéndolos volver al evangelio verdadero, volviendo a las bases fundamentales de nuestra fe, como son: la autoridad inspirada, infalible, inerrante, viva, pertinente, eficaz de la Palabra de Dios, cuyas verdades son innegociables, son absolutas y eternas; aplicables en toda situación práctica de la vida, no solo hace dos mil años, sino también ahora, ya casi a fines del 2023.

Parte de esto, tiene que ver con el despertar de la fe reformada que Dios ha obrado en Latinoamérica en estos tiempos recientes.

Con esto, muchos hemos caído en cuenta de las implicaciones del evangelio en nuestras propias vidas, de la soberanía de Dios sobre todo; y así podría ir nombrando otras áreas... Sin embargo, todavía hay áreas que debemos trabajar y cambiar en el Señor, áreas en las que hemos permitido que la cultura de este mundo, y que este mundo promueve, permea, es decir penetra en la iglesia. Trayendo vicios de nuestra anterior vida sin Cristo, a la iglesia de Cristo, pero que son muy propias de este mundo caído, y que además, son ampliamente fomentadas por la cultura, como ser: el chisme, la murmuración, el feminismo, la manera de afrontar o no afrontar los conflictos interpersonales, el exceso de individualismo y seguro podríamos seguir mencionando otros más.

[Romanos 12:1-2 Spanish LBLA](#)

El día de hoy, precisamente vamos a considerar este mal que aqueja, carcome, debilita y hasta divide a la iglesia del Señor: el individualismo excesivo.

II. ¿Cuestión de Colectivismo o Individualismo? (Mat 22:36-39)

Gran parte de este segundo punto, lo consideré a partir de un artículo bastante atinado del sitio web [gotquestions.org](https://www.gotquestions.org) [tienes preguntas].

Según este sitio web, *“Se puede definir el individualismo como colocar los intereses del individuo por encima de los del grupo. [En cambio], la idea del colectivismo es que las necesidades del grupo prevalecen sobre las de cada persona. Hay culturas enteras que tienen una inclinación hacia una de estas dos filosofías; por ejemplo, los Estados Unidos históricamente han promovido el individualismo, mientras que la cultura de Corea del Sur se inclina más hacia el colectivismo. ¿Uno es mejor o peor que el otro, desde un punto de vista bíblico? La respuesta NO es un simple "Así ha dicho el señor". La verdad es que la biblia nos da ejemplos tanto del individualismo como el colectivismo.*

El individualismo se centra en hacer lo que sea mejor para "mí", independientemente del efecto que pueda tener sobre el "grupo". El colectivismo se enfoca en hacer lo que sea mejor para el "grupo", sin tener en cuenta los efectos que pueda tener sobre las personas dentro del grupo. Desde una perspectiva bíblica, ninguna de estas ideologías cuando se llevan a cabo en toda su extensión, son lo que Dios quiere”.²

[Juan 11:49-50 Spanish LBLA](#)

Este pasaje que acabo de leer, muestra por ejemplo un pensamiento colectivista.

[Hechos 2:44-45 Spanish LBLA](#)

² «¿Individualismo vs. Colectivismo, ¿qué dice la biblia? | GotQuestions.org/Espanol». GotQuestions.org Español, <https://www.gotquestions.org/Espanol/individualismo-colectivismo.html>. Accedido 13 de diciembre de 2023.

Hechos 4:32-35 Spanish LBLA

Como acabamos de leer, en la iglesia primitiva en Jerusalén, los hermanos reunieron sus recursos y dieron a los necesitados para que a nadie le faltara nada.

Por ejemplo, en 2 Corintios 8:12-14 (no vamos a leer ese pasaje), Pablo le anima, no obliga, a la Iglesia de Corinto a dar financieramente a la iglesia de Jerusalén. Este era un asunto de elección.

En la Biblia también, encontraremos el valor individual de las personas, por ejemplo, en Lucas 15, Jesús narra la parábola donde el pastor deja el rebaño, para buscar una oveja que se había perdido, o la parábola de la mujer que pone su casa de cabeza, para encontrar la moneda perdida. Ambas parábolas ilustran el valor que Dios coloca en la persona por encima del grupo. Entonces como podemos ver, no es tan fácil como decir siempre colectivismo o siempre individualismo.

Es más, incluso algunas personas, tomando en toda su extensión el individualismo y el colectivismo, han propuesto sistemas sociales, ideologías políticas como ser el capitalismo y el socialismo, ambos son extremos que no son la respuesta bíblica para el problema de la sociedad. Pero es interesante y triste, como hay creyentes que abrazan estas ideologías como si fueran bíblicas en toda su extensión.

Entonces, ¿cuál es la respuesta?

Mateo 6:33 Spanish LBLA

Lo que Dios quiere es, lo que es mejor para Dios y su reino, considerando que Dios ha creado todo para Su propia gloria.

Isaías 43:7 Spanish LBLA

La Biblia es clara cuando se refiere a la importancia de velar por la comunidad de creyentes. No se trata de abrazar el colectivismo o el individualismo como forma de vida, sino de hacer que el reino de Dios se extienda en nuestras vidas, y en nuestra comunidad de fe.

“Cuando Dios es glorificado, todos se benefician, las personas y el grupo”.³

Otra vez cito el artículo de gotquestions.org:

“Dios valora tanto al individuo como al colectivo. En realidad, la biblia no aboga ni por el individualismo o colectivismo como la ideología correcta. Por el contrario, ofrece algo totalmente distinto, como se ilustra en la descripción del cuerpo de Cristo en 1 Corintios 12 [El pasaje que leímos al principio del sermón]. Pablo nos dice que los creyentes son como las partes de un cuerpo, donde cada uno desempeña un papel muy importante y vital para el éxito del buen funcionamiento del cuerpo (1 Corintios 12:14, 27). Las distintas partes de un cuerpo funcionan sólo cuando son una parte de todo el cuerpo. ¡Un pulgar puede hacer cosas que ninguna otra parte del cuerpo puede hacer, pero sólo cuando está conectado a la mano! (Ver 1 Corintios 12:18-20). Asimismo, el cuerpo en general, es un organismo impresionante, pero sólo cuando todas las partes son atendidas de forma individual (ver 1 Corintios 12:25-26)”.⁴

Por tanto, como creyentes, no es tan sencillo como decir: – *abrazo el individualismo o el colectivismo en toda su extensión* –, porque ninguno de esos extremos es bíblico. Como dijimos antes, lo bíblico es: **lo que Dios quiere es, lo que es mejor para Dios y su reino, considerando que Dios ha creado todo para Su propia gloria.**

Pero, ¿Qué es lo que la cultura promueve en la actualidad? Es interesante como elites socialistas, incluso gobiernos de turno, promueven en la cultura el individualismo, esto para dividir a las personas y que no haya unidad de propósito en agrupaciones de personas, ya que cada uno va a estar velando

³ «¿Individualismo vs. Colectivismo, ¿qué dice la biblia? | GotQuestions.org/Espanol». GotQuestions.org Español, <https://www.gotquestions.org/Espanol/individualismo-colectivismo.html>. Accedido 13 de diciembre de 2023.

⁴ ídem.

solo por sí mismo, por tanto, las personas individualmente son más manejables, la famosa estrategia: “divide y vencerás” que incluso es mencionada en la Biblia. La cultura actual, intencionalmente promueve no a nivel de valores, sino a un nivel más profundo, a nivel de filosofía de vida, la suprainportancia del amor propio, poniéndolo por encima del amor a otros, o incluso del amor a Dios mismo.

Además, debemos considerar que el ser humano va a inclinarse más a ¿ser individualista o a pensar en otros? Debido a su naturaleza pecaminosa, el ser humano tenderá, por su egoísmo a pensar en sí mismo. De lo contrario no veríamos tantas guerras, asesinatos, divisiones, ni divorcios...

¿Vemos el escenario? Por naturaleza el ser humano es egoísta, tiene un alto amor propio, se ama más a sí mismo que a Dios y a su prójimo. Y para colmo la cultura actual promueve a nivel de filosofía de vida ese individualismo.

Es demasiado pertinente preguntarnos ¿Qué es lo que Jesús ha enseñado como prioridad?, ¿Cuál debe ser nuestra meta?, cuando le preguntaron cuál es el más grande mandamiento de Dios? Él lo ha resumido, no en uno, sino en dos, y esto es lo que no debemos perder de vista:

[Mateo 22:36-39 Spanish LBLA](#)

Este versículo da por sentado el amor propio, el amor a uno mismo, porque con la entrada del pecado en el hombre, el hombre por definición ha deseado apartarse de Dios y de conocer y saber Su santa voluntad. Porque, ¿qué es el pecado? sino es tomar por poco la voluntad de Dios y hacer algo que transgrede Su santa voluntad. A partir de allí, el ser humano ha intentado por todos los medios hacer su propia voluntad, buscar sus propios intereses con fines egoístas, en otras palabras: ser su propio Dios. Como dijimos antes, así se han dado la gran mayoría de conflictos en matrimonios, o incluso a nivel

macro, entre naciones mismas. Por eso Jesús nos dice, tanto como nos amamos a nosotros mismos, debemos amar a nuestro prójimo.

Por tanto, considerando la importancia individual de las personas, nuestra mayor lucha en la actualidad, es sin dudas, el abrazar el excesivo individualismo. Niños, jóvenes, adultos, adultos mayores han sido afectados por abrazar a diferentes niveles el individualismo, y solo tomando consciencia desde donde estamos partiendo, y cuál es nuestra meta es que podremos avanzar contraculturalmente, y no más bien siendo una extensión de nuestra cultura en la iglesia.

III. Más allá del “yo”: Las repercusiones del excesivo individualismo en la vida cristiana (Gal 2:20-21; Gal 3:27-28; Gal 4:8-9; Gal 5:13-15; Gal 6:2).

Pero ¿cómo esto afecta al creyente y a la iglesia?

Gálatas 6:9-10 Spanish LBLA

Hermanos, tal vez no tan conscientemente, pero como dijimos en los anteriores puntos, hemos permitido que la filosofía humanista entre en las iglesias.

La gran mayoría de nosotros hemos llegado a la iglesia con la expectativa de lo que la iglesia nos puede dar, y precisamente muchas veces nuestro filtro definitivo para escoger iglesia, es lo que la iglesia nos puede dar, es decir, lo que recibimos de la iglesia; como si fuese un tema meramente transaccional, donde el creyente da su presencia y en algunos casos su ofrenda, y la iglesia le hace sentir bien, lo hace sentirse amado, lo hace conocer mejor la biblia. Y hasta cierto punto es comprensible que en un principio hayamos llegado con eso en mente. Lo que no debemos permitirnos, es quedarnos con eso en mente. No es un tema transaccional.

Cuando por medio de Cristo hemos nacido de nuevo, se entiende que nuestro enfoque ha cambiado, nos hemos vuelto de nosotros mismo a Dios. Ahora debemos esforzarnos por someter nuestra voluntad, a la voluntad de Dios. Más que de nosotros, se trata de Cristo y Su cuerpo.

Vamos a leer varios pasajes de la carta a los Gálatas:

[Gálatas 2:20-21 Spanish LBLA](#)

[Gálatas 3:27-28 Spanish LBLA](#)

[Gálatas 4:8-9 Spanish LBLA](#)

[Gálatas 5:13-15 Spanish LBLA](#)

[Gálatas 6:2 Spanish LBLA](#)

Cito a Joselo Mercado: *“Ya no somos solo seres individuales y sin dirección en esta vida, sino que ahora somos parte de un pueblo que vive bajo el señorío de Cristo y nuestras vidas están sometidas a Él. Gran parte de este sometimiento, y la afirmación de nuestro estado como redimidos, se refleja en nuestro compromiso hacia la comunidad de creyentes. Así vamos en contra del espíritu de individualismo que permea en nuestra sociedad”*.⁵

Eso es una vida centrada en el evangelio, y al servicio de Dios. Para esto nuestro punto de partida es el evangelio. ¿tengo comprensión del evangelio? ¿tengo comprensión del Señorío de Cristo sobre su cuerpo (la iglesia) y sus miembros (nosotros)?

Si bien llegará un día donde cada uno, de manera individual rendirá cuentas ante el Santo Dios, cito otra vez a Joselo Mercado. *“No podemos olvidar que*

⁵ «Pastor, ayuda a tu iglesia a cuidarse del individualismo. | TGC». Coalición por el Evangelio, 22 de abril de 2022, <https://www.coalicionporelevangelio.org/articulo/pastor-iglesia-individualismo/>.

nuestra salvación individual es vivida y afirmada en comunidades de creyentes...

...No vamos a la iglesia para no sentirnos solos o para encontrar personas que nos puedan ayudar en aspectos prácticos de la vida. Vamos a la iglesia en primer lugar para afirmar lo que somos: no simples individuos, sino miembros del cuerpo de Cristo. El evangelio define la realidad de lo que somos, y lo que somos es parte de una comunidad. Esto hace imperativo que nuestras vidas estén centradas en una expresión local de la comunidad universal de creyentes".⁶

Hermanos, lo que diré lo diré con todo el amor, y empezando por mí, debemos crecer en este punto. Debemos crecer en dejar el individualismo excesivo que solo debilita a la iglesia del Señor. Donde cada uno debemos asumir su responsabilidad de miembro.

Por ejemplo, en nuestra iglesia tenemos varios niños que hacen educación en casa, como padres debemos ser intencionales en promover espacios donde ellos puedan convivir y compartir entre ellos, de lo contrario será una extensión más del individualismo.

Conclusión.

Santiago 1:25-27 Spanish LBLA

¿Qué hacer para abandonar el individualismo excesivo? Sin duda luchando con esa tendencia, sabiendo que esa es nuestra inclinación natural:

- ✓ **Supera el Individualismo:** Reconocer y resistir la tendencia al individualismo excesivo, recordando que la vida cristiana se vive en relación con Dios y con los demás creyentes.

⁶ «Pastor, ayuda a tu iglesia a cuidarse del individualismo. | TGC». Coalición por el Evangelio, 22 de abril de 2022, <https://www.coalicionporelevangelio.org/articulo/pastor-iglesia-individualismo/>.

- ✓ **Fomentando la Comunión:** Buscando activamente la participación y la conexión con la comunidad de creyentes, reconociendo que el crecimiento espiritual se nutre en el contexto de relaciones genuinas.
- ✓ **Servicio Mutuo:** Practicar el amor de manera práctica a través del servicio y la ayuda mutua dentro de la comunidad de creyentes, respondiendo a las necesidades de los demás de manera desinteresada.
- ✓ **Desarrollar una Espiritualidad Integral:** Integrar la fe en todos los aspectos de la vida, tanto individual como colectivamente, para reflejar el llamado a amar a Dios y al prójimo en cada interacción y decisión diaria. Eso es la práctica de la verdadera sana doctrina.
- ✓ **Practicar la humildad y la Consideración:** Adoptar una actitud humilde y considerada, reconociendo la importancia de los demás y buscando el bienestar común en lugar de perseguir solo objetivos individuales.
- ✓ **Oración Colectiva:** Participar en tiempos regulares de oración colectiva, compartiendo las cargas y las alegrías unos con otros y buscando la dirección de Dios juntos.
- ✓ **Transparencia y Autenticidad:** Cultivar un ambiente de transparencia y autenticidad en la comunidad, donde los creyentes se sientan libres de compartir sus luchas y logros, fomentando así un sentido de conexión genuina.
- ✓ **Practicar la paciencia:** Todos los esfuerzos anteriores requieren de paciencia, y gracia. Por tanto, debemos buscar que el Espíritu de Dios obre en nosotros Su fruto.

Leo la verdad principal:

Verdad principal:

Resulta contradictorio abordar la vida cristiana, la fe cristiana, y la comunidad de creyentes desde una perspectiva individualista y transaccional. El mandamiento divino es claro: crecer en el amor hacia Dios y hacia nuestros semejantes,

especialmente de manera práctica dentro de la comunidad de creyentes donde Él nos ha colocado.

- ✓ ¿Vivo entendiendo que ya no vivo para mí mismo, sino para Cristo?
- ✓ ¿Qué importancia real le doy a la comunión con mis hermanos? Aclarando que, si bien los espacios de almorzar juntos son un buen comienzo para conocernos y compartir, pero no basta con eso.
- ✓ ¿Me preocupo con diligencia por el bienestar integral de mis hermanos en la fe?
- ✓ ¿Mi servicio y mis ofrendas son una expresión de mi amor por el cuerpo de Cristo?

Gálatas 6:1-10 Spanish LBLA

ORACIÓN FINAL